

NOTA

EDITORIAL

La adecuada estimación del nivel de salud de una comunidad constituye un desafío que no ha sido resuelto satisfactoriamente. La medición a este nivel corresponde a la utilización de diversos indicadores de mortalidad.

Los indicadores de salud cumplen la función básica de información pública, de administración y de progreso médico, ya que los indicadores evidencian aquellos problemas de mayor significado y permiten medir el resultado de los esfuerzos que se están realizando. En la medida que la mortalidad continúe declinando en nuestro país llegará el momento en que las variaciones de la mortalidad no serán representativas del estado real de salud de la población. Será indispensable en este caso estimar el nivel de salud del país y de las diversas comunidades a través de sistemas de exploración directa como el que el autor Dr. Ernesto Medina, nos entrega en el primer trabajo de este número, "EL USO DE ENCUESTAS EN LA MEDICION DEL NIVEL DE SALUD".

. . .

"LA COORDINACION DOCENTE-ASISTENCIAL Y EL MEJORAMIENTO DE LA SALUD" de la Dra. Carmen Velasco y Dr. José M. Ugarte, considera como elemento fundamental de la asistencia médica la relación permanente entre las instituciones encargadas de dar salud y las instituciones responsables de la formación profesional del equipo de Salud.

En Chile la relación docente-asistencial ha sido el resultado de un largo proceso histórico que, por cierto, ha tenido dificultades e incomprensiones.

Las Declaraciones de Principios de las Universidades chilenas coinciden en la formación de un médico no especializado, básico o indiferenciado, de alta calidad científica y técnica, de acuerdo a las necesidades de salud del país, las exigencias de la asistencia médica, su rol en la comunidad y la práctica de firmes principios éticos y humanitarios.

En este trabajo se hace, finalmente, una descripción sucinta de las características de la población, permitiendo así que el médico durante su formación conozca la realidad local del medio, de los habitantes, de la disponibilidad de recursos materiales, etc.

Los Gobiernos a través de los Organismos Especializados de las Naciones Unidas han venido mostrando su preocupación por toda la gama de problemas del desarrollo de los recursos hídricos, especialmente en lo que dice relación con el abastecimiento de agua potable a las comunidades, su uso en agricultura, en las plantas hidroeléctricas. Estos aspectos y la contaminación del recurso y su relación con la salud fueron abordados en la Conferencia de la ONU realizada en marzo de 1977 en Mar del Plata.

El autor, Ing. Daniel Juricic, en el trabajo que se incluye en la Sección Salud y Medio Humano, nos entrega una interesante relación de éste y otros temas, acuerdos, recomendaciones y resoluciones de la Conferencia.

Destacan entre las decisiones adoptadas la de designar el período 1981-1990 como EL DECENIO INTERNACIONAL DEL ABASTECIMIENTO DE AGUA POTABLE Y DEL SANEAMIENTO. A su vez, la Asamblea Mundial de la Salud solicitó a los Estados Miembros (1977) la realización de una serie de medidas que se detallan en este trabajo.

. . .

Como se expuso en nuestro número anterior, en que se publicó la Primera Parte de este estudio del Dr. Naveillán y colaboradores, las condiciones de trabajo y el sistema de vida a que están sometidos los conductores de buses Interurbanos, pueden repercutir en su salud física y mental y en la producción de accidentes. En esta Segunda Parte se pone término a este interesante estudio y se concluye que se trata de una labor generadora de fatiga por la responsabilidad que involucra, por la privación de sueño, por la alteración de los ritmos circadianos sueño-vigilia y por las limitaciones que impone a la realización personal en la vida familiar y social.